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Datum: 16.05.2024 

Ort:  AWO, Frankfurter Allee 24 

Uhrzeit: 17:00 – 18:45 Uhr 

Anwesende:  

Andrea Heimberg-Horn (AWO), Nancy Hörnicke (AWO), Frank Neumann (Bewohner),  Yaprak Onbasi-

Friedrich (Integrationsmanagerin), Pascal Hübscher (Gewaltprävention), Jane Hirt (EKZ), Marko 

Reinhardt (1893 eG),  Irene Grundmann (TAG), Torsten Schröder (Eberswalder SC e.V.), Wolfgang 

Müller (Bewohner), Marcel Zimack (Wohnverbund), Irina Dessert (Kontakt e. V.) (ab 17:45 Uhr), Julia 

Klemm (QM), Katharina Brunnert (QM), Antonia Gergs (QM) 

Leitung: Katharina Brunnert 

Protokollant: Antonia Gergs (QM) 

Protokoll  
Sprecherrat 

Tagesordnungspunkte 
TOP 1: Projektvorstellung und Abstimmung 2024 

• Aktuelle Maßnahmentabelle für 2024

• B.2-12_2024-01 Workshops Gewaltprävention

• B.2-25_2024-01 Begegnungscafé

TOP 2: Aktuelles aus dem Viertel 
• AF2024-01 Herr Neumann (Mandelweide ? 2025)

• Resümee Freiwilligentag/Tag der Städtebauförderung

• Termine Veranstaltungen

• Start Helle Stunde mit Kultur

• Erste Ergebnisse Aktionstag Grundschule Schwärzesee

• Erste Ergebnisse Rundgang Allegerechte Mobilität

• Banner vom Weltfriedenstag (Wohnverbund)

• Sprecherratswahlen

• Aktueller Stand Projekt Bücherbox

• Aktueller Stand Kinderbuch

• Baumaßnahmen WHG

• Baumaßnahmen 1893 eG

• Sozialarbeiterstelle SPI

TOP 3: Aktuelles aus der Verwaltung. 

• Mitarbeiterinnen QM BBV

• Integrationsmanagerin

• BIWAQ

TOP 4: Projektideen 2024 
• Graffitiprojekt Club am Wald

• Graffitiprojekt SV Motor Sporthalle

• Themenkarten BV – Entwurf

TOP 5: Sonstiges und Spreherratstermine 2024 
• Sprecherrat 3. Sitzung + Neuwahlen: 11.07.2024

• Sprecherrat 4. Sitzung + Neuaufstellung: 07.11.2024

• AWO Kunsteisbahn
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TOP 1  Projektvorstellung und Abstimmung 2024 

- Aktuelle Maßnahmentabelle für 2024 

▪ Den Mitgliedern wird die aktuelle in ausgedruckter Form Maßnahmentabelle präsentiert.  

- B.2-12_2024-01 Workshops Gewaltprävention 

▪ Herr Hübscher stellt das Projekt vor. Im Viertel werden zunehmende Gewaltpotentiale 

ausgehend von Kindern und Jugendlichen wahrgenommen. Das Projekt soll dem präventiv 

entgegenwirken und konzentriert sich auf verbale und körperliche Gewalt 

(zwischenmenschliche Konflikte).  

▪ Rückfragen zum Stundenlohn: Dies beinhaltet zusätzlich Vor- und Nachbereitungszeit und 

verschiedenste Materialien (Fragebögen, Infomaterial, u.s.w.) 

▪ Zu den Inhalten hat bereits ein Austausch-Treffen stattgefunden. Es gliedert sich in zwei Teile:  

▪ Workshops für Träger  

• Sollen im Juni starten. Termine:  06. & 07. Juni; 20. & 21. Juni; 11. & 12. Juli 

-  immer von 09 bis 13 Uhr im Bürgerzentrum 

• Es haben sich bereits 30 Personen angemeldet 

• Der Antrag beinhaltet eine Fördersumme von 4.350 €  

▪  (Therapeutisches) gewaltfreies Boxen mit Jugendlichen (ab 12 Jahren)  

• Das Boxen soll in den Jugendclubs angeboten werden, um präventiv gegen 

gewaltsames Handeln vorzugehen 

• Wird über Jugendkoordination finanziert und soll eine 

Multiplikatorenfunktion haben 

▪ Abstimmung:  

▪ Dafür:  8 + 4 Stimmen vorab 

▪ Dagegen: 0 

▪ Enthaltungen: 0 + 1 Enthaltung vorab 

- B.2-25_2024-01 Begegnungscafé 

▪ Da das geplante Familienzentrum des Buckow e. V. nicht umgesetzt wird, gäbe es nun die 

Option ein Begegnungscafé durch die AWO umzusetzen. 

▪ Nancy Hörnicke von der AWO stellt den Projektantrag vor. Das Begegnungscafé gab es vor 

der Pandemie bereits und soll nun wiedereröffnet werden, da die Nachfrage nach einem 

Treffpunkt sehr groß sei. Das Café soll sich an alle Altersgruppen richten und auch Senioren 

integrieren. Der Zugang und die Toilette sind barrierefrei.  

▪ Ab Juni soll das Café mit folgenden Öffnungszeiten starten: donnerstags – sonntags (immer 

nach dem Mittagstisch). Eventuell kann ein Einkaufsservice mit dem Café verbunden werden. 

▪ Da für die Umsetzung weiteres Personal benötigt wird, wurden bereits Bewerbungsgespräche 

geführt.  

▪ Die Fördermittel sollen als Anschubfinanzierung dienen. Sobald sich das Projekt alleine trägt, 

wird die Förderung beendet. Aus dem Café dürfen keine Gewinne erzielt werden, diese 

müssen dann bei der Förderung gegengerechnet werden.  

▪ Abstimmung: 

▪ Dafür: 7 + 5 Stimmen vorab 

▪ Dagegen: 0 

▪ Enthaltungen: 0 

TOP 2   Aktuelles aus dem Viertel 

- AF2024-01 Herr Neumann – Rückblick  

▪ Herr Neumann berichtet: Am 03.04.2024 wurde von Herrn Neumann mit den Kindern des 

Hort Kinderinsel eine Bepflanzung am Regenrückhaltebecken (aus Mitteln des Aktionsfonds) 

durchgeführt. Dabei wurden 10 Lavendelpflanzen und 2 Büsche eingepflanzt. Die Aktion war 

ein voller Erfolg. Die Kinder werden sich künftig auch um das Gießen der Pflanzen kümmern.  
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▪ Idee von Herrn Neumann: Im Frühjahr könnte jährlich ein „Naturtag“, sprich ein 

Aktionstag/Projekttag für Kinder eingerichtet werden. Naturbildung sei sehr wichtig.  

- Resümee Freiwilligentag/Tag der Städtebauförderung 

▪ Das QM berichtet: Am 04.05. fanden Tag der Städtebauförderung und Freiwilligentag in 

Eberswalde im Barnim Park statt. Auch das QM war mit zwei Aktionen beteiligt. Es wurde ein 

Fotoworkshop und ein Sporttraining angeboten. Das Programm war toll vorbereitet und auch 

die Trainerinnen waren sehr engagiert. Zu dem Fotoworkshop kamen 4 Teilnehmende. Das 

Sporttraining wurde von vielen Kindern genutzt (leider nahmen keine Erwachsenen teil). An 

dem Tag wurden viele Veranstaltungen und Aktionen in der Stadt durchgeführt, was die 

gering Besucher:innenzahl erklären könnte. Das QM stellt die Frage in die Runde, wie die 

Bewohnerschaft für Aktionen dieser Art noch besser erreicht werden könne.  

▪ Die Relaxbänke im Barnim Park wurden bereits aufgestellt.  

▪ Im Zuge des Fotoworkshops wird im Sommer ein Fotowettbewerb vom QM durchgeführt. Bis 

zum 30.06. können Fotos eingereicht werden. Vom 08.- 19. Juli werden die eingereichten 

Fotos öffentlich im Bürgerzentrum ausgestellt und abgestimmt. Der Sprecherrat kann am 

11.07. auch die Fotos begutachten und eine Wertung abgeben Aus den Fotos mit den 

meisten Stimmen soll ein Fotokalender für das Jahr 2025 entstehen. 

- Termine Veranstaltungen 

▪ 24.05. Tag der Nachbarn – im Barnim Park 

▪ 08. – 19-.07. Fotoausstellung im Bürgerzentrum  

▪ 14.09. Fête de la Viertel – Potsdamer Platz  

▪ 15.12. Weihnachtsmarkt  

- Start Helle Stunde mit Kultur 

▪ Ab dem 29.05. werden wöchentliche theatralische und musikalische Acts von 11:00 – 12:00 

Uhr auf dem Potsdamer Platz parallel zum Wochenmarkt stattfinden. Es sind nun alle 

Kooperationspartner zusammen, sodass bis Ende September das Programm steht.   

▪ Die Märkische Schule hat die Helle Stunde bereits in ihr Programm integriert. 

▪ Eine Anschlussfinanzierung könnte künftig über das Kulturamt laufen. Eine Finanzierung ist 

dann nicht mehr über das QM möglich. Das QM hat das Kulturamt und den Antragsteller Udo 

Muszynski bereits darüber informiert.  

▪ Mehrere Träger vor Ort erläuterten, dass die Anfrage zur finanziellen Unterstützung der 

Hellen Stunde vom Referat für Stadtmarketing und Smart City sehr verspätet eintraf – viele 

Träger müssen bereits zum Jahresbeginn ihre Ausgabenvorhaben fertiggestellt haben 

- Erste Ergebnisse Aktionstag Grundschule Schwärzesee 

▪ Frau Billing (Direktion der Grundschule Schwärzesee) hat das Projekt im Ausschuss Bildung, 

Jugend und Sport vorgestellt  

▪ Anknüpfend an den Aktionstag unterstützt das Schulamt kleine Projekte wie z. B. 

Imkerprojekt, Gitarrenunterricht, Stadtfüchse. Das Schulkonzept (Aufbau der Blöcke und 

Pausen) wird bis zum Ende der Ferien neugestaltet und soll im nächsten Jahr umgesetzt 

werden  

▪ Die Grundschule Schwärzesee ist im Programm „Startchancen“ aufgenommen worden. 

Fördermittel gibt es von 2025-2035. 

- Erste Ergebnisse Rundgang Allegerechte Mobilität 

▪ Am 25. September wurden in der Rathenower Straße und Kyritzer Straße ein Rundgang mit 

Vertretende des Seniorenbeirats, des Behindertenverbands, des Stadtentwicklungsamts, des 

Tiefbauamts, des Amts 42 für Generationen, Sport und Integration sowie die 

Gleichstellungsbeauftragte der Stadt durchgeführt.  

▪ 27 Maßnahmen zur barrierefreien Gestaltung des Außenraums wurden in der Begehung 

aufgenommen. 14 Maßnahmen wurden bereits durch die Stadt Eberswalde umgesetzt.  

 

 

https://sessionnet.eberswalde.de/sessionnet/bi/si0057.php?__ksinr=1444
https://sessionnet.eberswalde.de/sessionnet/bi/si0057.php?__ksinr=1444
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- Banner vom Weltfriedenstag (Wohnverbund) 

▪ Der Banner, der von den Kindern des Wohnverbunds zur Fête de la Viertel zu dem Motto 

„Weltfriedenstag“ gemalt wurde, hängt nun im Kaffeehaus Gustav aus. Der Banner soll für 6-

8 Wochen dort ausgehängt bleiben.  

- Sprecherratswahlen 

▪ Dieses Jahr finden wieder Sprecherratswahlen statt. Bereits zu Beginn des Jahres wurde der 

Aufruf neuer Mitglieder beworben. Es soll eine zweite Version von Flyer erstellt werden (in 

der ersten Version war die Schrift zu klein), die in der Bewohnerschaft verteilt werden soll. 

▪ Falls sich zwischen 7 und 21 Mitglieder als Kandidaten aufstellen lassen wollen, wird der neue 

Sprecherrat in einer konstituierenden Sitzung (am 07.11.) beschlossen. Sollten sich mehr als 

21 Personen bewerben, ist eine öffentliche Wahl notwendig.  

▪ Das QM erstellt für die nächste Sprecherratssitzung eine Präsentation zu Arbeitsinhalten des 

Sprecherrats. Interessierte können zu der offenen Sitzung am 11.07. kommen und sich 

informieren.  

▪ Bisherige Mitglieder des Sprecherrats müssen sich nicht neu bewerben, sondern können sich 

durch ihre Anwesenheit in der konstituierenden Sitzung am 07.11. wieder in den Sprecherrat 

aufgenommen werden.  

- Aktueller Stand Projekt Bücherbox 

▪ Durch Krankheit bei der zuständigen Firma der Bücherbox verzögert sich die Fertigstellung 

der Box weiter. Die Aufstellung der Bücherbox ist zu Ende Juni/ Anfang Juli geplant. Die 

Bücherbox wird dann vor dem Dietrich-Bonhoeffer-Haus aufgestellt. Damit die Box nicht 

entwendet werden kann, wird ein Fundament gegossen.  

▪ Die Box wird werktags von vormittags bis nachmittags geöffnet sein. Jörg Renell versucht 

derzeit Personen zu finden, die die Bücherbox auf und abschließen, damit sie ggf. auch am 

Wochenende zugänglich ist.  

- Aktueller Stand Kinderbuch 

▪ Für das Kinderbuch gibt es einen Textvorschlag. Ein Kind und ein Hund erkunden das Viertel, 

dabei kommen sie an bekannten Stellen des Viertels vorbei. Das Format des Buches soll 

etwas größer werden als ursprünglich geplant (statt 11x11 cm nun 13x13cm).  

▪ Frau Hirt macht darauf aufmerksam, dass die benannte ehemalige Kegelbahn nicht unbedingt 

wünschenswert ist - QM wird dies ersetzen lassen 

- Baumaßnahmen WHG 

▪ Die Bauarbeiten in der Cottbusser Straße sind so gut wie abgeschlossen 

▪ In der Finsterwalder Straße wurden die Sanierungsarbeiten begonnen.   

- Baumaßnahmen 1893 eG 

▪ Oderbruch:  

▪ Die Baumaßnahmen im Oderbruch befinden sich in den letzten Zügen. Dort wird es wieder 

„Kunst am Bau“ – hier „Kunst im Hof“ geben – Keramiken (naturverbunden) werde im Wald 

präsentiert. Es werden Spaziergänge mit Udo Muszynski durchgeführt2 Blöcke Potsdamer 

Alle: 

▪ Ende Mai wurde mit den Sanierungsarbeiten begonnen 

▪ Block Potsdamer Allee & Block Brandenburger Alle 

▪ Dort steht als nächstes die Sanierung an. Es soll das Konzept „Opa Heinz“ 

(altersgerechtes Wohnen) umgesetzt werden. Die Arbeiten sind nicht Teil der 

Kooperationsvereinbarung.  

▪ Glasfaserausbau 

▪ Ab Mittwoch, 29.05., wird begonnen die Objekte der 1893 mit Glasfaser 

auszubauen. Ziel ist es, alle Objekte bis Ende 2025 mit einem eigenen 

Glasfaseranschluss auszustatten.   

▪ GK4.0 

▪ Alle Heizkörper und Wasserzähler werden mit einem System digital ablesbar und auf 

einem Portal übersichtlich dargestellt. Die Einführung des Systems soll zeitnah 

erfolgen. 
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▪ Barnimer Straße 

▪ Derzeit laufen Verhandlungen mit der Stadt, die einen Teil der Parkplatzfläche in der 

Barnimer Straße erwerben möchte. Auf der Parkplatzfläche könnte dann eine 

Parkraumbewirtschaftung eingeführt werden. Derzeit befindet sich die Fläche im 

geteilten Besitz der WHG und 1893.  

▪ Waldstadtfest Fine 01.06. 

▪ Die 1893 wird sich mit ihrem Blaugrünem Fest beteiligen.  

- Sozialarbeiterstelle SPI 

▪ Fr. Brendel hat die Stelle aufgegeben und leitet nun ein Projekt in der Suppenküche in 

Eberswalde. Sie Unterstützt jedoch noch (Anschluss an die Klienten) bis zur Besetzung der 

neuen Stelle.  

▪ SPI hat die Stelle ausgeschrieben. In der nächsten Woche (KW 21) finden 

Vorstellungsgespräche statt 

TOP 3   Aktuelles aus der Verwaltung   

- Mitarbeiterinnen QM BBV 

▪ Fr. Klemm wird zu Ende Juni die S.T.E.R.N. GmbH verlassen. Fr. Gergs wird die Projektleitung 

des QMs übernehmen und ab Mitte Juli wird Fr. Krauß in die Projektmitarbeit gehen. 

▪ Hr. Meyerhoff ist seit April neuer studentischer Mitarbeiter.  

▪ Für die Organisation der Veranstaltungen im Viertel wird demnächst eine Honorarkraft 

gesucht. Im Hinblick auf eine anstehende Verstetigung soll die Honorarkraft möglichst an 

einen Träger im Viertel angebunden sein oder einen Bezug zum Viertel haben. Es werden 

Kenntnisse in der Eventplanung vorausgesetzt.   

- Integrationsmanagerin  

▪ Yaparak Onbasi-Friedrich stellt sich und ihre Arbeit vor. Sie ist seit dem 01.01.2024 im 

Rahmen des Projekts „Willkommen in Eberswalde“ als Integrationsmanagerin bei der Stadt 

angestellt und hat Sitz sitzt im Bürgerzentrum.  

▪ Ihre Arbeit bestand bisher zu einem großen Teil aus der Bildung eines Netzwerkes. Außerdem 

hat sie bereits 26 Teilnehmende, viele davon kommen regelmäßig. Der Schwerpunkt soll 

langfristig auf Arbeitsintegration, Frauen und Kindern liegen.  

▪ Zu den Arbeitsinhalten gehört die Beratung zu diversen Themen. Künftig sollen auch 

Workshops angeboten werden.   

▪ Aktuell werden Flyer erstellt, die sie dann verteilen kann 

▪ Anmerkung Herr Neumann: Die Räumlichkeiten im Bürgerzentrum bieten nicht die 

notwendigen Kapazitäten, um die Termine in Ruhe durchzuführen (Datenschutz).  

- BIWAQ 

▪ Das Projekt richtet sich an Langzeitarbeitslose und wird durch das externe Büro BüroBLAU 

durchgeführt. Es gibt bereits 14 teilnehmende (Männer und Frauen gut gemischt). Einen Teil 

des Projekts stellt die Baustelle im Barnim Park dar, in der ein Pavillon aus Holz zusammen 

mit den Teilnehmenden errichtet wird. Bisher läuft das Projekt sehr gut, die Baumaßnahmen 

laufen schneller als gedacht.  

▪ In der kommenden Woche sollen Kantensteine und Pflastersteine geliefert werden. Zudem 

soll der Baucontainer mit einem Graffiti besprüht werden. Das Graffiti wird unter Beteiligung 

von Kindern und Jugendlichen entstehen.  

TOP 4 Projektideen 2024 

- Graffitiprojekt Club am Wald  

▪ Das Projekt soll im August umgesetzt werden. Der Antrag wird gerade geschrieben und wird 

im nächsten Sprecherrat vorgestellt.  

▪ Das Graffiti wird unter Beteiligung von Kindern und Jugendlichen entstehen.  

- Graffitiprojekt SV Motor Sporthalle 

▪ Verzichtserklärung zur Dämmung der Fassaden, Neueinsatz der Fenster im hinteren Bereich 

muss vor Beginn unterschrieben werden 
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▪ Derzeit in der Terminfindung (QM und SV Motor)  

- Themenkarten BV – Entwurf 

▪ Die Idee einer Broschüre mit allen Angeboten im Viertel entstand in der Sozialraumkonferenz. 

Derzeit wird die Broschüre überarbeitet. Das bisherige Format (DinA5) soll beibehalten 

werden. Durch eine größere Schrift, werden es mehr Seiten werden.  

TOP 5   Sonstiges und Spreherratstermine 2024 

- AWO Eislaufbahn   
▪ Frau Heimberg (AWO) berichtet: Die AWO hat die Idee, eine Kunst-Eislaufbahn (ohne echtes 

Eis) für den Winter (2-4 Wochen) zu mieten und auf dem Gelände der AWO aufzubauen (bei 

der Sporthalle). Die Miete in Eberswalde für 4 Woche inkl. Anlieferung, Material, 

Personalkosten, Versicherung etc. beträgt ca. 35.000€. Da die Mittel nicht alleine finanziert 

werden könne, benötigt die AWO Partner oder Fördermittel.  

▪ Es gäbe auch die Idee, eine Eislaufbahn zu kaufen, die gerade verhältnismäßig günstig 

angeboten wird. Unklarheiten bestünden in der Lagerung der Halle. 

▪ Anmerkung Frau Grundmann: Die finanziellen Mittel für das Jahr 2024 seien bereits 

vollständig verplant. Wenn, dann könnte über eine Unterstützung für den Winter 25/26 

nachgedacht werden.  

▪ Der AWO wird empfohlen, das weitere Vorgehen zeitig zu konkretisieren, damit über eine 

Unterstützung für das Jahr 2025 gesprochen werden kann.  

▪ Ansprechpartner in der Angelegenheit ist: Johannes Kraushaar  

▪ Herr Reinhardt wird dies intern besprechen und eine Rückmeldung geben 

▪ Für weitere Besprechungen wäre eine kleine Planungsrunde eine gute Idee, Frau Heimberg 

möchte diese Idee mitnehmen. 

- Nächste Termine   

▪ Sprecherrat 3. Sitzung + Neuwahlen: 11.07.2024 

▪ Sprecherrat 4. Sitzung+ Neuaufstellung: 07.11.2024 

 


